

# Revue de presse hebdo 37

REFORMES POLITIQUES ET INSTITUTIONNELLES :  
LES ECHOS DE L'ATELIER DU HCRRUN  
DU VENDREDI, 22 JUILLET 2016

**La semaine du 18 au 24 juillet 2016 a été marquée dans la presse au Togo par les échos de la tenue de l'atelier de réflexion et d'échanges du HCRRUN sur les réformes politiques et institutionnelles.**

**Pour en parler, nous avons parcouru quelques journaux de la semaine.**

**Réformes : le HCRRUN comblé**

*A en croire les échos recueillis auprès des participants à l'atelier, échos relayés par la presse togolaise, le HCRRUN a marqué des points positifs en initiant son atelier de cinq jours du 11 au 15 juillet dernier à Lomé. Toutefois, il y a quelques réserves émises par quelques acteurs et relayés par la presse togolaise.*

Plusieurs journaux ont affiché leurs soutiens à l'initiative du HCRRUN qui a initié cet atelier. Sous le titre « Fin du débat national sur les réformes politiques et institutionnelles : des recommandations pour faire avancer le chantier », **Togo-Presse** n°9831 du 18 juillet 2016 note que « les participants, à l'issue des discussions ouvertes, ont pu réaliser une convergence de vue sur différents points concernant, entre autres, la nécessité de respecter les délais constitutionnels, le réajustement du régime politique du pays, le reformatage du dispositif parlementaire, la consolidation de la place républicaine des forces de défense et de sécurité, la modernisation de la gestion du foncier. » Le quotidien national publie entre autres réactions à la fin des travaux celles de M. Nestor Ahianvé, coordonnateur du Collectif des Organisations de la Société Civile de la région maritime (COSCREMA), Me Dodzi Apévon, président national du Comité d'Action pour le Renouveau (CAR), et Mme Germaine Kouméalo Anaté, ancienne ministre. « Fin de l'atelier du HCRRUN : satisfecit et espoir », s'exclame **Forum de la semaine** n°2156 du 17 juillet 2016 qui souhaite que les gouvernants puissent prendre en considération de façon accélérée les recommandations et autres suggestions des délégués à cet atelier pour acter ces réformes. » Le même quotidien publie les propos d'Agbéyomé qui pense que « l'opposition est le virus qui bloque tout, pour la mise en oeuvre des réformes au Togo. » La publication cite également le Prof. Nam-Tchougli qui, dans sa communication, laisse entendre que pour une limitation de mandat objet de blocage, « il faut réajuster le régime politique ». **Liberté** n°2236 du 17 juillet 2016 porte le même regard sur ce qu'il en est de la convergence de vues sur la limitation du mandat, le scrutin à deux tours, le réajustement politique...Et le journal de pointer son regard vers Faure Gnassingbé qui doit se prononcer. « Pour les participants : la balle est maintenant dans le camp de Faure Gnassingbé. Que devient alors la proposition de loi d'ADDI et ANC déposée pour réformer la Constitution ? », se demande **Le bâtisseur** n°174 du 21 juillet 2016. « Pari gagné pour le HCRRUN », titre **Le médium** n°221 du 19 au 25 juillet 2016 ; Le HCRRUN d'Awa Nana-Daboya joue sa partition », s'exclame **L'humanité** n°160 du 17 juillet 2016. « Le HCRRUN gagne son pari, les regards désormais rivés sur la finalité des travaux », s'exclame **Togoréveil** n°229 du 22 juillet 2016. Dans le même hebdomadaire on découvre que Zeus Ajavon salue la qualité des échanges et aussi dans un autre article la position sur l'épineuse question de la limitation du mandat.

« Après cinq jours de confessions, déclarations et propositions consensuelles, écrit **L'union** n°933 du 19 juillet 2016, les participants à l'atelier du HCRRUN s'accordent : ne pas procéder à des réformes personnalisées. » C'est le même son de cloche dans les colonnes de **Tingo Tingo** n°804 du 20 juillet 2016 qui note qu'après les 5 jours de l'atelier du HCRRUN : la ligne directrice des réformes est adoptée. Pour **La montagne** n°02 du 17 juillet 2016 « il y a eu des recommandations et des attentes légitimes. »

« Après la réflexion, l'action... », conseille **Togomatin** n°105 du 18 juillet 2016. L'avertissement de Dr François Kambatib à l'opposition est clair: 'si nous ratons le coche d'utiliser les conclusions de l'atelier du HCRRUN pour avoir les réformes, nous ne l'aurons plus jamais », lit-on dans les colonnes de **Forum de la semaine** n°2159 du 21 juillet 2016. Pour **Liberté** n°2240 du 22 juillet 2016, la mise en oeuvre des réformes est le grand dilemme de Faure Gnassingbé. Il s'agit alors pour **La dépêche** n°828 du 20 juillet 2016 d'un optimisme mitigé. Le même journal rêve de Faure et sa République de demain où il fera beau ! **Dounia le monde** n°529 du 20 juillet 2016 regrette que « Le Togo de demain se dessine sans la principale force de l'opposition ». Selon **Liberté** n°2238 du 20 juillet 2016, « Faure est à la croisée des chemins ». « Le HCRRUN a-t-il les cartes de la réussite ? », s'interroge **Canal D** n°19 du 20 juillet 2016.

L'armée a des responsabilités dans les réformes. **L'union** n°934 du 22 juillet 2016 dresse des regards croisés sur la part de l'armée puis dans un autre article et dans un troisième article laisse Me Jean Dégli mûrir ses réflexions sur également le rôle de l'armée dans la mise en oeuvre des réformes.

Revenant sur les grands axes de l'atelier, **La renaissance** n°08 du 17 juillet 2016 s'interroge : « le train des fondations d'une 5<sup>ème</sup> République désormais en marche ? » Avec un optimiste affiché, l'hebdomadaire conclut qu'il devient clair que « les réformes ne se feront pas au Togo ni les uns sans les autres, ni les uns contre les autres et que le vivre ensemble est une nécessité. » « Le HCRRUN balise le chemin », s'exclame **Lettre de la Kozah** n°132 du 17 juillet 2016 qui indique que « l'atelier du HCRRUN n'a pas accouché d'une souris comme d'aucuns l'avaient prédit. » **Le libéral** n°259 du 20 juillet 2016 revient sur les temps forts de l'atelier mais se demande si « Justin Yidi était un représentant de poids pour le parti UNIR. »

Les pourfendeurs du HCRRUN n'ont pas voulu laisser passer l'occasion de la tenue de l'atelier pour se donner de la voix. C'est ainsi que Fulbert Attisso du parti 'Le Togo autrement' dans **Togomatin** n°105 du 18 juillet 2016 émet des réserves et propose de soutenir la proposition de loi déposée il y a quelques semaines par les députés de l'ANC et de l'ADDI. « Fulbert Attisso en total déphasage avec les travaux du HCRRUN », lit-on dans les colonnes de **Canal D** n°19 du 20 juillet 2016. « Atelier de réflexion et d'échanges du HCRRUN sur les réformes politiques sur fond de boycott des véritables protagonistes : une foire des grandes théories autour du nouveau grand marché de dupes », écrit **Le correcteur** n°707 du 17 juillet 2016 qui, dans un autre article intitulé « Malgré ses « awaseries » et ses « nananananana », elle n'a pas convaincu », pense qu'il s'agit d'une tragi-comédie pour se justifier devant l'histoire. Sous le titre « HCRRUN, un optimisme « FAUREcé » affiché à Radisson Blu », **L'alternative** n°538 du 19 juillet 2016 pense par ailleurs que «le HCRRUN ou le HCRIME, est un appareil de duperie politique et d'escroquerie intellectuelle. » Pour **Liberté** n°2238 du 20 juillet 2016, dans sa feuille de route, le HCRRUN se fixe sur les réformes, alors que les autres chantiers sont passés par pertes et profits. Selon **Le perroquet** n°336 du 21 juillet 2016, cet atelier n'est rien d'autre « qu'une nouvelle comédie sous les tropiques ».

Plusieurs journaux publient une interview de Nicolas Berlanga-Martinez, chef de la délégation de l'Union européenne qui était à la clôture de l'atelier. Tous relèvent que « la multiplication des initiatives de dialogue sans résultats tangibles contribue au sentiment de frustration... » Ce point de vue est à découvrir dans **L'alternative** n°538 du 19 juillet 2016 et **Forum de la semaine** n°2157 du 19 juillet 2016.

Par ailleurs, des publications de la semaine, entre autres **Liberté** n°2236 et **Le correcteur** n°707 du 17 juillet 2016, **L'union** n°933 du 19 juillet 2016, **Le bâtisseur** n°174 du 21 juillet 2016, **Le perroquet** n°336 du 21 juillet 2016 sont revenues sur la communication de l'abbé Gustave Sanvee dont un extrait intitulé « Les 10 commandements de l'Abbé » interpelle le chef de l'Etat et la classe politique togolaise. Nous vous invitons à visiter :

□ <http://www.corpsdiplomatictogo.com/rideau-sur-latelier-du-hcrrun-avec-une-note-despoir/>,  
<http://www.corpsdiplomatictogo.com/ouverture-a-lome-de-latelier-national-de-reflexion-et-dechanges-sur-les-reformes/>,

- <http://www.corpsdiplomatictogo.com/une-lueur-despoir-de-vivre-ensemble-se-degage-au-hcrrun/>
- <http://www.corpsdiplomatictogo.com/la-decentralisation-au-coeur-des-debats-a-latelier-du-hcrrun/>
- <http://www.corpsdiplomatictogo.com/le-hcrrun-aborde-la-question-de-limitation-de-mandat-et-du-regime-politique/>

Voilà pour l'essentiel et bonne réception, car ainsi va la presse togolaise qui vous invite à méditer ce proverbe thaïlandais : ***Les compagnons de table sont faciles à trouver, mais rares sont les compagnons de mort.***

Lomé, le 22 juillet 2016

**L'expert national  
Amévi DABLA**